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“Somos una cooperativa de electrificación rural que trabajamos sobre la base de principios 
y valores cooperativos en el subsector de electricidad y en el mercado de las 
infocomunicaciones con capacidad, conocimiento y habilidad, para mejorar la calidad de 
vida de nuestro asociado y su familia, y a través de ellos, participar en la promoción del 
desarrollo integral de su comunidad”.

“Nos vemos como una empresa cooperativa sólida, líder en el subsector de electricidad y en 
el mercado de las infocomunicaciones, para alcanzar el desarrollo económico, social y 
ambiental de nuestro asociado, su familia y comunidad”.
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Editorial
Avanzamos a tiempo y de la mano con nuestros vecinos

A pocos meses de la entrada en operación del Proyecto Hidroeléctrico Cubujuquí, puede decirse con gran satisfacción que 
estamos desarrollando una obra modelo, catalogada así por los auditores del banco europeo FMO, entidad financiera internacional 
responsable del financiamiento del proyecto, quienes identificaron un óptimo cumplimiento de normas sociales y ambientales por 
parte de COOPELESCA y las empresas contratistas.

Esta distinción se resalta por varias razones:

1. Concluiremos la obra en una fecha de construcción antes de lo planeado.
2. Se ha logrado no solo cumplir los compromisos ambientales ante SETENA sino que también en el tema de reforestación, 
llevamos a la fecha más de 17.000 árboles sembrados, dos mil más que lo comprometido, y pretendemos plantar en nuestras 
fincas 25.000 de diferentes especies nativas.
3. Seguimos de la mano con los vecinos de Cubujuquí y en el año 2012 se apoyarán siete proyectos más.

Desde hace dos años, con el arranque del P.H. Cubujuquí, COOPELESCA inició su integración con la comunidad, apoyando una 
estrategia de desarrollo comunal donde los vecinos, la cooperativa y otros actores sociales se unieron para trabajar y construir al 
año 2020 la nueva comunidad de Cubujuquí, a través del desarrollo de más de 20 proyectos vecinales de gran impacto para el 
bienestar de todos sus pobladores.

En este boletín podrán encontrar información sobre el Plan Comunal de Emergencias diseñado con la participación de la comunidad, 
donde los vecinos recibirán las herramientas para prevenir y/o reaccionar ante cualquier amenaza. También se detallan proyectos 
terminados como la cancha sintética que ha permitido generar, además de recreación, ingresos para la comunidad, mejor aún, 
en el presente boletín se describe que para este año 2012 los vecinos de Cubujuquí, guiados por su Asociación de Desarrollo a 
través del Colectivo 20 20, trabajarán para hacer realidad siete proyectos más: mejoras a la infraestructura de la Escuela y del 
EBAIS, reparaciones de caminos, construcción de un puente que unirá los sectores A y B, infraestructura comunal para el sector 
B y apoyo a la generación de fuentes de empleo, utilizando como medio el modelo cooperativo.

No nos queda más que agradecer a la comunidad de Cubujuquí por abrirnos sus puertas y permitirnos trabajar como buenos 
vecinos de manera conjunta, los instamos a seguir trabajando por el desarrollo de esta bella comunidad.

Omar Miranda Murillo
Gerente General

COOPELESCA R.L

Geovanny Villalobos Guzmán
Pdte. Consorcio Cooperativo Cubujuquí

COOPELESCA R.L



A pocos meses de la entrada en operación del Proyecto Hidroeléctrico 
Cubujuquí, las obras avanzan a buen ritmo, con lo que se espera consolidar, 
en corto tiempo, el camino hacia la autosuficiencia de la demanda de 
COOPELESCA, y contribuir con la situación energética del país. 

Este proyecto que se ubica en Colonia Cubujuquí del distrito Horquetas, 
cantón de Sarapiquí, permitirá aportar 21.6 MW de potencia, suficientes 
para cubrir el consumo eléctrico de más de 20.000 familias.

Con el P.H. Cubujuquí, COOPELESCA aprovechará el caudal del río Puerto 
Viejo y lo conducirá a través de un canal en concreto de 1.2 kilómetros 
hasta un embalse de 320.000 m3, aquí se utilizará una tubería de presión 
en acero de 3 metros de diámetro y 2.67 km de longitud, que permitirá 
aprovechar una caída neta de 114 metros hasta la casa de máquinas, 
donde funcionarán dos turbinas horizontales tipo Francis de 11.4 MW de 
potencia cada una.

Para tener una mejor idea de la magnitud de este proyecto, conviene 
indicar que el embalse que se está construyendo abarcará una superficie 
de alrededor de 7 hectáreas de espejo de agua.
 
Equipo electromecánico es instalado por funcionarios de 
COOPELESCA

Dentro del proceso constructivo 
del proyecto, el montaje del 
equipo electromecánico es uno de 
los trabajos clave para su éxito; 
precisamente el pasado 23 de abril 
llegó a Cubujuquí todo el equipo 
de generación con que contará el 
P.H. Cubujuquí, proveniente de la 
empresa brasileña Voith Hydro, 
sede la India.

En la recta final construcción del P.H. Cubujuquí

• Obras en un 89% de avance

Pág. 3

Trabajadores responsables del montaje 
electromecánico revisan equipos 

provenientes de la India.

Casa de máquinas P.H Cubujuquí / 30 abril 2012.



Cabe resaltar que son cuatro experimentados funcionarios de COOPELESCA los encargados de liderar el proceso de montaje 
de este equipo, estos trabajadores laboran en el Complejo Hidroeléctrico Chocosuela (propiedad de COOPELESCA), cada 
uno con más de 10 años de experiencia en este campo. 

Ellos son: el técnico Fernando Chavarría, Jefe de Operación y Mantenimiento, el técnico Danny Ramírez, coordinador de 
mantenimiento electromecánico, José Carlos Chaves, técnico mecánico y Andrés Miranda, técnico eléctrico; este equipo de 
trabajo de COOPELESCA fue enviado a Brasil entre el 13 de Octubre y el 18 de Noviembre de 2011 donde cumplieron una 
pasantía técnica en la empresa Voith, con el fin de recibir toda la instrucción necesaria para llevar tan riguroso proceso de 
montaje de dichos equipos electromecánicos.

Se espera que todo el proceso de montaje tarde alrededor de tres meses, para lo cuál se integrarán al equipo otros técnicos 
especializados del país, junto con al menos 10 colaboradores más de la comunidad o comunidades aledañas al proyecto. 

Al finalizar el mes de abril del 2012, se logró completar un 89% de avance general, que involucra tanto el proceso constructivo 
como parte del equipo electromecánico en Cubujuquí, lo que permite señalar que para el año 2012 será posible iniciar la 
operación comercial del proyecto, en forma anticipada a la fecha prevista originalmente, es decir, para el mes de noviembre 
de este mismo año, la unidad 1 estará generando energía eléctrica limpia, y la segunda unidad aproximadamente un mes 
después. La conclusión definitiva del proyecto se espera para inicios de enero del 2013.
 
Exitoso plan de gestión social y ambiental

Como parte del proceso constructivo, COOPELESCA por medio de un equipo interdisciplinario ha desarrollado un plan de 
gestión social y ambiental, que abarca una serie de áreas de trabajo como son: condiciones laborales, salud y seguridad 
laboral de los trabajadores y comunidad, protección del ambiente, así como acciones dirigidas a impulsar el desarrollo en la 
zona de influencia del proyecto, Colonia Cubujuquí.

El impacto a nivel comunal, en el año 2011, COOPELESCA destinó alrededor de ₡134.000.000 (ciento treinta y cuatro millones 
de colones) en diferentes obras comunales que incluyen el mejoramiento de caminos públicos, cementado de cuestas, apoyo 
a centros educativos, construcción de facilidades para la práctica del deporte y otros, para un aporte acumulado total de 
₡177.000.000 (ciento setenta y siete millones de colones), y en el año 2012 invertirá alrededor de ₡40.000.000 (cuarenta 
millones de colones) más.

De esta forma, el P.H. Cubujuquí se encamina a constituirse en un verdadero modelo a seguir para los futuros proyectos de 
generación de COOPELESCA.
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Con la construcción del Proyecto Hidroeléctrico Cubujuquí, COOPELESCA 
asumió el compromiso ante la Secretaria Técnica Nacional Ambiental, de 
sembrar 15.000 árboles, sin embargo, la cooperativa decidió ir más allá, al 
mes de mayo se habían plantado cerca de 17.000.

El sobrepasar los compromisos ambientales con SETENA, obedece a la 
responsabilidad social cooperativa que COOPELESCA aplica a cada una de 
sus acciones, y en este caso en particular la cooperativa decidió plantar 180 
árboles por cada uno de los que cortó para poder desarrollar el proyecto.

Con esto se espera que al iniciar el año 2013, sean 25.000 los árboles 
sembrados en áreas de potrero que actualmente abarcan alrededor de 80 
hectáreas con que cuenta la Cooperativa, dando prioridad a las zonas de 
protección de quebradas.

Los 17.000 árboles sembrados a la fecha son de cuarenta y seis especies 
nativas, dentro de éstas resaltan especies en peligro de extinción, como: 
Cocobolo, Manú, Ron ron, Surá, Jícaro, Cristóbal y Tostado, y otras que 
producen alimentos para aves y mamíferos.

En este proceso de siembra han colaborado los estudiantes de la escuela 
de Cubujuquí, docentes, padres de familia de la comunidad, estudiantes del 
Centro Cultural Norteamericano, funcionarios de diferentes departamentos 
de COOPELESCA y por supuesto los colaboradores del vivero y del 
departamento de Gestión Ambiental y Social. 

COOPELESCA siembra 180 árboles por 
uno cortado

• Reforestación en P.H. Cubujuquí supera compromiso con 
SETENA

Estudiante de la Escuela Cubujuquí participan 
en actividad de siembra de árboles. 
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Trabajadores de COOPELESCA 
reforestan fincas en Cubujuquí.



COOPELESCA invertirá más de 40 millones en proyectos comunales
7 proyectos comunales son prioridad en el 2012 para el colectivo 2020

Mejoramiento a la infraestructura del EBAIS, escuela y áreas comunales, así como la generación de fuentes de empleo por 
medio del cooperativismo, son la prioridad que los vecinos de Cubujuquí definieron para el año 2012.

Siete proyectos son los que está trabajando la Asociación de Desarrollo de Cubujuquí, con la participación de instituciones 
como la Municipalidad de Sarapiquí, la ASADA de Horquetas, la empresa Doña Julia y COOPELESCA, esta última ha 
destinado, para el año 2012, cerca de ₡40.000.000 (cuarenta millones de colones), para apoyar la ejecución de proyectos 
para el desarrollo de Cubujuquí.

Conozcamos estos proyectos:
1- Entrada a Cubujuquí recibirá dos kilómetros de bacheo

Gracias al aporte de la Municipalidad de Sarapiquí, por medio del compromiso 
del Alcalde Pedro Rojas, este año será posible realizar el bacheo de dos 
kilómetros de camino, que comprende el tramo entre la entrada en soda La 
Campesina hasta el salón comunal de Cubujuquí Sector A.

Se espera que este proyecto se haga realidad a principios del segundo 
semestre del presente año, para lo cual el municipio aportará el 100% de la 
inversión.

2- Tramo EBAIS – salón comunal lucirá asfaltado en corto tiempo

Este proyecto consiste en el tratamiento asfáltico del camino desde el EBAIS 
de Cubujuquí hasta el salón comunal en el Sector A, y de este salón un 
kilómetro más hacia el sector B. 

En esta obra, COOPELESCA aportará ₡15.000.000 (quince millones de 
colones), la Municipalidad, la emulsión asfáltica, el traslado de materiales 
y la maquinaria. El aporte de la empresa Doña Julia será de ₡5.000.000 
(cinco millones de colones), por su parte la comunidad se compromete a 
aportar ₡1.000 (mil colones) por metro de frente de calle, y ₡20.000 (veinte 
mil colones) quienes tienen terrenos fuera del área de asfalto, con lo que se 
espera recaudar otros ₡5.000.000 (cinco millones de colones).

Se estima que en el mes de agosto queden finalizados estos dos kilómetros de asfaltado.
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Camino en la entrada a Cubujuquí  
que será bacheado.

En pocos meses este camino frente 
al EBAIS lucirá asfaltado.



3- Puente unirá dos sectores de Cubujuquí

Desde hace mucho tiempo, los vecinos de Cubujuquí sueñan con acortar la distancia 
entre los dos sectores de su comunidad mediante la habilitación de un puente que 
reduce significativamente la distancia entre el sector A y B; actualmente el recorrido 
que una persona debe hacer de un sector a otro es cercano a 8 kilómetros y con la 
colocación del puente, la distancia se acortaría a menos de un kilómetro.

Para este ambicioso proyecto se logró 
obtener el aporte de ₡4.000.000 (cuatro 
millones de colones) por parte de 
COOPELESCA para apoyar la gestión 
necesaria.  

Este proyecto se espera que sea realidad, 
gracias al apoyo de la municipalidad de 
Sarapiquí, mediante la realización de los 
accesos necesarios que habilitarán la 
colocación de la estructura, la comunidad 
aportará mano de obra, y el Ministerio de 
Obras Públicas y Transportes, donará el 
puente que se ubicará en ese sector.

Como avance de este proyecto cabe 
mencionar que en el mes de marzo 
se recibió la visita de un ingeniero del 
departamento de Vías del MOPT, quien 
realizó una inspección del lugar; además, 
los días 24 y 25 de mayo, un topógrafo del 
MOPT visitó Cubujuquí con el objetivo de 
definir el sitio óptimo para la ubicación del 
puente.

El puente que comunica Sector A y B 
representa una amenaza para los habitantes.
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Área donde estará ubicado el nuevo 
puente que unirá Sector A y B.

Cuadrilla de Topografía del MOPT 
realiza mediciones para determinar la 
mejor ubicación del nuevo puente que 

unirá Sectores A y B.



4- Sector B tras el sueño de contar con redondel y cancha de fútbol 

En el presente año se iniciará el movimiento de tierras para habilitar el sitio donde se 
construirá el futuro redondel y cancha de fútbol del Sector B de Cubujuquí, dentro de los 
trabajos se realizará la nivelación del terreno y la construcción de drenajes.

A la fecha, COOPELESCA aportó el trabajo de topografía y curvas de nivel del terreno 
donde se ubicarán las futuras instalaciones comunales, también, la cooperativa asumió 
el compromiso de realizar el diseño del redondel.

Comprometidos con este proyecto COOPELESCA invertirá ₡11.000.000 (once millones 
de colones), para en una primer etapa habilitar el sitio y nivelar las áreas que ocuparán 
el redondel y la plaza de deportes, y así dotar en corto plazo al Sector B de instalaciones 
aptas para el deporte, la recreación sana y que les permita realizar sus fiestas comunales 
más lúcidamente, con la incorporación de corridas de toros y partidos de fútbol.

Una vez adecuados los terrenos, la comunidad espera iniciar en el año 2013 la 
construcción de las obras.

5- URCOZON impulsa creación de cooperativa en Cubujuquí

Este proyecto busca fomentar la capacitación y la generación de fuentes de 
empleo, por medio de la formación de pequeñas empresas cooperativas.

Como parte de esta iniciativa, el martes 10 abril, se realizó una primera 
reunión informativa sobre la organización cooperativa como una forma de 
buscar fuentes de empleo, esta charla fue impartida por representantes de 
la Unión Nacional de Cooperativas del Norte, URCOZON R.L.

Se espera iniciar el 11 de julio próximo con el proceso de capacitación 
formal.

COOPELESCA aportará ₡3.000.000 (tres millones de colones), que serán 
utilizados en la gestión para el establecimiento de una cooperativa de 
servicios múltiples, que pueda ofrecer diferentes servicios ya sea a la misma 
comunidad o a externos, generando así, trabajo y recursos económicos a 
sus miembros.
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Reunión informativa impartida por 
URCOZON a vecinos de Cubujuquí.

Modelo de área comunal Sector B: el 
redondel y cancha de fútbol serán los 

dos proyectos a desarrollar.



6- COOPELESCA apuesta al mejoramiento de las condiciones para los estudiantes de Cubujuquí

Tomando en cuenta la importancia que tiene contar con condiciones óptimas para el desarrollo educativo, como una forma de crear 
oportunidades y mejorar el futuro de una comunidad, la Cooperativa decide invertir en aquellos proyectos que busquen mejorar 
la infraestructura, tanto de la escuela de Cubujuquí, como de la Telesecundaria. Para esto donará ₡4.000.000 (cuatro millones de 
colones), que serán distribuidos entre varios proyectos presentados por ambas instituciones.

Dentro de éstos, destaca el aporte a la escuela, donde parte del dinero invertido por COOPELESCA dotará al centro educativo de 
accesos idóneos en cumplimiento con la ley 7.600 de igualdad de oportunidades. También, la institución realizará trabajos como la 
reubicación de la malla perimetral, el cambio de paredes internas en las aulas, pintura de techos, reparación de canoas, colocación 
de ventiladores, entre otros.

“Agradecemos el hecho de que COOPELESCA tome en cuenta algo tan fundamental como la educación, es 
un apoyo increíble, para nadie es un secreto que el presupuesto del MEP es escaso, hay que trabajar mucho 
… tenemos muchos proyectos con los recursos que nos va a inyectar, dentro de éstos, hacer una rampa 
para poder atender población con discapacidad, mejoras a los servicios sanitarios, correr la malla, reparar 
las aceras, pintar la escuela, manejo de aguas llovidas y hacer pilas para estudiantes” indicó Adrián Rojas, 
Director de la Escuela de Cubujuquí.

Es importante destacar que la escuela de Cubujuquí recibirá el aporte del Consorcio BBI, contratistas encargados de la construcción 
del P.H. Cubujuquí, para la edificación de un aula especial donde se tratarán problemas emocionales y de conducta.
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La necesidad de reparaciones en las paredes de esta aula son 
notorias. Escuela Cubujuquí.



7- Pacientes del EBAIS de Cubujuquí serán beneficiados con mejoras a sus instalaciones

Este último proyecto propone el mejoramiento de la 
infraestructura del centro de salud de Cubujuquí, así como la 
compra de equipo de cómputo.  

Para esto COOPELESCA destinó ₡3.000.000 (tres millones de 
colones), que serán invertidos en materiales de construcción, 
pago de mano de obra, compra de una computadora portátil y 
una impresora para este centro médico.

Sin duda, poner en marcha estos siete proyectos, acerca a la 
comunidad de Cubujuquí a la meta de cumplir los objetivos 
trazados en el Plan de Desarrollo 20 20, por ello la Asociación 
de Desarrollo de la comunidad apuesta a seguir trabajando 
en equipo para que en el año 2020 puedan con satisfacción 
disfrutar de la nueva comunidad de Cubujuquí que han 
construido.

Por otra parte, la Telesecundaria ya destinó 
sus recursos para la compra de implementos 
deportivos, como una mesa de ping pong. 

Además, parte del aporte económico recibido 
fue invertido para apoyar la participación de 
ocho estudiantes de esta institución en la 
XXIV Olimpiada Costarricense de Matemática, 
OLCOMA, el pasado 23 de mayo. Los estudiantes 
participantes fueron: Emanuel Rodríguez 
Reyes, Vanesa Ureña Solís, Brandon Zúñiga 
Arias, Pamela Jiménez Arias, Jordan Villalobos 
Ramírez, Vladimir Alfaro Solano, Jordy Céspedes 
Ferreto y José Manuel Bermúdez Mesén. 
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Estudiantes participantes en 
olimpiadas de matemática.

EBAIS de Cubujuquí.



Miembros de la Asociación de Desarrollo opinan sobre el papel de COOPELESCA dentro del colectivo:

 “Es muy importante el aporte de COOPELESCA, este año nos va a permitir tomar dinero para la escuela, el 
EBAIS, un puente que unirá dos pueblos, caminos… ojalá que los vecinos que no conozcan los proyectos del 
colectivo 2020 se acerquen, participen de las reuniones y se empapen de cómo está todo” comentó Margarita 
Rodríguez, tesorera Asociación Desarrollo Cubujuquí.

 
“Viene a concretar algunos proyectos de los que hemos hablado desde siempre, muy contentos, hoy por hoy 
somos una comunidad que nos hemos organizado, gracias a Dios, COOPELESCA ha sido un pilar para lograr 
lo que somos hoy, los proyectos van muy bien, con ganas de seguir adelante… esto es un proceso, algunas 
cosas van más rápidas y otras más lentas, pero hay que decir que habemos personas que sí creemos y 
COOPELESCA ha cumplido” afirmó Ulises Villalobos, Pdte. Asociación de Desarrollo Cubujuquí.
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Vecinos son capacitados por especialistas en atención de emergencias

• Comunidad cuenta con plan para la preparación y atención de emergencias

Estar preparados como comunidad ante cualquier emergencia, es el objetivo que 
persiguen los miembros del Comité Comunal de Emergencias de Cubujuquí.

Para eso, con el apoyo de COOPELESCA y por un periodo de cuatro meses 
aproximadamente, los integrantes de este Comité participaron de un proceso de 
estudio y análisis de su comunidad, que dio como resultado el primer plan de 
emergencias de Cubujuquí.

Este plan ya fue avalado por la Comisión Nacional de Emergencias y el siguiente 
paso es el involucramiento de la comunidad en capacitación.

“Es muy importante ya que esto va a permitir que nos capacitemos ante cualquier catástrofe que se presente 
en la zona, en cuanto la comunidad esté bien capacitada, más provecho se va a sacar para estar bien 
preparados… yo invito a todos a que se hagan partícipes por que es importante, no estamos exentos, vemos 
todo lo que pasa a nivel nacional y mundial, y hay que estar preparados” indicó Idalíe Ramírez, Presidenta 
Comité Local de Emergencias.

Pero ¿Qué es un Plan Comunal de Emergencias?

Es un documento elaborado, gracias al estudio detallado del entorno de la comunidad, que contiene un diagnóstico general de 
las condiciones relacionadas con la organización y procedimientos a seguir en caso de que se presente una emergencia por 
incendio, inundaciones, sismo, actividad volcánica, derrames químicos, actos de vandalismo, accidentes, enfermedad repentina 
de la comunidad, u otra amenaza. 

El Plan de Emergencias tiene como principal objetivo, proteger la vida e integridad física de todos los habitantes, minimizar los 
daños y pérdidas materiales que, como consecuencia de una emergencia, se puedan producir, y restablecer en el menor tiempo 
posible la marcha normal de las actividades.
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Jimmy Rojas funcionario de 
COOPELESCA, participa en una 

reunión para explicar los alcances del 
plan de emergencias.



Idalíe Ramírez Alvarado
Coordinadora CCE

Juan Vega Gutiérrez
Sub coordinador CEE

Jeannette Sánchez Gómez

Alejandra Reyes Chávez

Santiago Pérez Morales

Rafael Araya Venegas
Fiscal

Vocal

Vocal

Secretaria CEE

• Puntos de reunión identificados para el centro coordinador de operaciones en caso de emergencia:

Se han definido tres:

1. Casa de la señora Idalíe Ramírez, Sector A.

2. Salón comunal de Cubujuquí, Sector A.

3. Cancha Sintética, Sector A.

• ¿Quiénes lideran el proceso de atención de emergencias en mi comunidad?

Estructura organizativa del comité local:

• Tipos de alertas:

Ante una eventual emergencia, los vecinos deben conocer que existen tres niveles de alerta y con base en cada uno, el actuar es 
diferente, esto son:

Tiene como objetivo alertar sobre un inminente riesgo, o bien informar sobre algún 
impacto leve en una o varias zonas.

Cuando la amenaza tiende a continuar desarrollándose y se considera que se va a recibir 
un impacto moderado.

Cuando un fenómeno se manifiesta y genera gran impacto en una o varias regiones. 

Información

Previsión

Responder y evacuar

Verde

Amarilla

Roja
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Esta estructura del C.C.E obedece 
al Comité Municipal de prevención y 

atención de emergencias.



Invitamos a todos los vecinos interesados en estas capacitaciones a inscribirse con la señora Idalíe Ramírez Alvarado, presidenta 
del Comité Local de Emergencias, teléfono 2764-5682.

Tipo de amenaza
  

 Responsable de la
capacitación Horas de capacitación

 

Mordedura de serpientes Comisión comunal de 
Emergencias – Cruz Roja 

6 horas 

Derrame de combustibles Comisión Comunal de 
Emergencias – Bomberos - 

COOPELESCA 

12 horas 

Crecida de ríos Comisión Comunal de 
Emergencias - COOPELESCA 

16 horas 

Incendio Comisión Comunal de 
Emergencias – Bomberos- 

COOPELESCA 

8 horas 

Prevención de accidentes de 
tránsito 

Comisión comunal de 
Emergencias – Cruz Roja - 

Tránsito 

6 horas 

Sismo Comisión comunal de 
Emergencias 

16 horas 

Volcánica  Comisión Comunal de 
Emergencias y Comisión Nacional 
de Emergencias 

20 horas 

Inundación  Comisión Comunal de 
Emergencias 

12 horas 

Robos y asaltos Comisión Comunal de 
Emergencias – Fuerza Pública 

8 horas 

Otros temas 

Primeros auxilios Comisión comunal de 
Emergencias – Cruz Roja 

18 horas 

Nudos Comisión comunal de 
Emergencias  

8 horas 

Supervivencia  Comisión comunal de 
Emergencias  

18 horas 

Presentación del plan de 
capacitación  

Comisión comunal de 
Emergencias 

4 horas 

Además de los miembros de la directiva, 16 vecinos más 
integran este comité, ellos son: Jessica Díaz Cubero, 
Jessica Chinchilla Castro, Verónica Salas Mora, Yahaira 
Obando Mendoza, Rafael Solano Morales, Pamela 
Jiménez Salas, Rafaela Castro, Lorena López, Ronny 
López Castro, Carlos Céspedes Rodríguez, Nora 
Galván Rojas, Paul Vargas Rodríguez, Vilma Zamora 
Cantillano, Ronald Suazo Alvarado, Balbina Castillo 
Pérez y Hartmut Kiechle.

• Plan de capacitación

Este proceso educativo involucra una serie de 
capacitaciones semanales, 152 horas en total a lo largo 
de este año, en variados temas que serán impartidos 
por especialistas de diferentes instituciones, estos son:
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 Comunidad le “saca el jugo” a cancha sintética

• Cancha sintética genera ganancias económicas para 
proyectos comunales

No solo salud física y mental ha aportado la cancha sintética a la comunidad 
de Cubujuquí, sino también ha servido como un medio más para que 
la Asociación de Desarrollo pueda captar recursos económicos para 
desarrollar otros proyectos prioritarios en la comunidad.

Desde el pasado 24 de noviembre de 2011, fecha en que se inauguró 
esta cancha, el alquiler para partidos ha sido constante. Según don Ulises 
Villalobos, presidente de la Asociación de Desarrollo, a finales del año 
pasado y durante los primeros meses de este año, se logró una recaudación 
que supera el medio millón de colones mensuales, y en estos últimos meses 
el promedio ha sido cercano a los cuatrocientos mil colones, sumas de 
dinero muy significativas para una comunidad pequeña como Cubujuquí, y 
donde las entradas de recursos económicos son escasas.

Con el dinero generado por los alquileres de la cancha sintética, la Asociación 
ha podido cubrir gastos y otras necesidades en la comunidad, pero como 
mencionó Villalobos, manteniendo parte de estos recursos en un ahorro 
que les permita a futuro, dar un mantenimiento  adecuado a esta instalación 
deportiva y así disfrutar de sus beneficios por muchos años.

Además, es importante mencionar que una vez por semana, las instalaciones 
son prestadas a la Telesecundaria de la comunidad con el fin de que los 
estudiantes puedan hacer deporte.

Esta cancha sintética tuvo un costo superior a los cuarenta y cinco millones 
de colones, los cuales fueron aportados por COOPELESCA, además la 
Municipalidad de Sarapiquí colaboró de forma importante con la donación 
de lastre y la Asociación de Desarrollo realizó aportes en cemento y algunos 
materiales.

Cancha sintética de Cubujuquí, 
construida por COOPELESCA 

con apoyo comunal y 
municipal.
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Gana cientos de admiradores cada año 
Cabalgata de Cacho negro es un éxito

• Fiestas comunales con más de 2000 visitantes

Catalogada como una de las mejores cabalgatas del Atlántico de nuestro país, la tradicional cabalgata de Cacho Negro, desde 
hace cuatro años se ha convertido en la herramienta número uno para dar a conocer a la comunidad de Cubujuquí y recolectar 
fondos.

Cada año se suman más jinetes que provienen de diferentes partes del país como: Río Frío, Puerto Viejo, Liberia, Puntarenas, 
Heredia, Siquirres, Cariari, Guápiles, Limón, Alajuela y San José.

Según mencionó don Juan Vega, presidente de la Asociación de Productores y Campesinos para el Desarrollo 
de Cacho Negro, aunque implica al menos cuatro meses de trabajo agotador para poder cumplir con todos los 
permisos, buscar patrocinios e invitar a los participantes, siempre quedan “con las ganas” de seguir haciendo 
las cabalgatas. “La Cabalgata da a conocer a nuestra comunidad en el país, le da realce, muy satisfecho… 
toda la comunidad se integró a participar… llevamos cuatro años de realizarla y esperamos que el otro año 
sea mejor” comentó Juan Vega.

Este año, la cabalgata se realizó el 15 de abril, participaron 214 caballistas y más de dos mil personas se hicieron presentes al 
campo ferial en el Sector B de Cubujuquí.
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Esta actividad, además de buenos amigos y mucha diversión, dio como 
resultado una ganancia de ₡4.600.000 (cuatro millones seiscientos 
mil colones) que contribuyen al desarrollo de proyectos comunales. 
En años anteriores los recursos se invirtieron para habilitar una cocina 
comunal y levantar un galerón para sus actividades; este año, la meta 
es unir estos fondos junto a otros para hacer realidad el sueño de tener 
un redondel en el año 2013.

“Nuestra meta para el próximo año es hacer la cabalgata combinado con corridas de toros en el redondel, eso sería lo máximo, 
sacarla del estadio… un evento más grande, aprovechando que a la gente de la zona le gusta tanto este tipo de eventos” afirmó 
Vega.

Don Juan, además, mencionó el agradecimiento hacia COOPELESCA, empresa que les donó cerca de un millón de colones para 
esta cabalgata, así como el apoyo de las empresas contratistas del proyecto Cubujuquí que donaron cinco monturas y sus sogas.
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Personaje de la comunidad: Don Hernán Acuña 
Salazar, Fundador de Cubujuquí

Hernán Acuña Salazar

Hombre de campo, trabajador y enamorado de sus nietos…

En la entrada de su vivienda, don Hernán nos recibió muy amablemente, 
abriéndonos las puertas, no solo de su casa, sino también de su alma para 
contarnos gran parte de su vida, y permitirnos conocer sus aventuras, 
tristezas y alegrías.

Desde muy niño su vida fue marcada por lo que él mismo nos narró como la 
tragedia de su vida, a los 6 años de edad perdió a su madre y a partir de ese 
momento todo cambió... Su padre era muy joven y decidió que sus cinco 
hijos fueran criados por sus familiares, mientras él trabajaba en la Zona 
Sur; durante 10 años, don Hernán paso por varios hogares, pero con gran 
cariño y nostalgia recuerda cómo en esos momentos difíciles de su vida, su 
abuelo materno Francisco Salazar fue su guía, vivió con él un corto tiempo 
pero afirma que recibió consejos que marcaron su vida y lo ayudaron a salir 
adelante.

A sus 16 años de edad, este oriundo de Jicaral de Puntarenas, decidió 
empezar su vida solo, comenzó trabajando en el campo, dedicado a la 
agricultura, donde poco tiempo después, por cosas del destino, uno de 
estos trabajos lo llevó a vivir a la casa de su patrono, donde conoció a su 
hija, la que luego se convirtió en quien es hoy su esposa, doña Etelvina 
Castillo, sin duda, una de las mejores etapas de su vida, así nos lo dibuja 
con una gran sonrisa en su rostro.

Según nos contó don Hernán, se casó a los 20 años de edad, formando 
el hogar que siempre anheló tener, vivió con su esposa en Puntarenas, 
durante pocos años, luego se trasladó a laborar en Quepos donde vivió 
por seis años acompañado, ya no solo de doña Etelvina, sino también de 
su primer y único hijo Álvaro, para el año de 1971 escuchó el rumor de una 
compañía bananera en Rio Frío que tenía empleo, por lo que la vida lo trajo 
hasta Finca 10, lugar donde se asentó y empezó a dar sus primeros pasos 
como dirigente comunal trabajando en el patronato escolar.
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Su llegada al lugar más lindo de la tierra: lo que él llama su hogar

Luego de 8 años en la bananera, una enfermedad imposibilitó a don Hernán a continuar trabajando, y empieza nuevamente la 
lucha por salir adelante.

Este agricultor se trasladó a Ticari, donde invadió junto a otros, una finca de la que fue desalojado a los 6 meses, aunque afirma 
que esa misma noche regresaron y se mantuvieron viviendo ahí por cuatro meses, hasta que el entonces llamado Instituto de 
Tierras y Colonización (ITCO), hoy IDA, intervino ofreciendo ubicar a todos los invasores de parcelas, don Hernán no dudó y 
aceptó ser trasladado a una parcela en Llano Azul de Upala, sin embargo, el destino hizo que fuera Colonia Cubujuquí el lugar 
donde lo trasladaran,  el mismo ITCO les dio una finca y los empleó en la construcción de carriles y  mantenimiento de las parcelas 
de la institución.

34 años después de ese acontecimiento, el brillo en los ojos de don Hernán es evidente, y el entusiasmo en su forma de hablar 
es invaluable, un antes y un después, y es que no es para menos, el contar con lo que él llama un pedacito de tierra propio y una 
casa, fue su sueño, su mayor ilusión desde que era muy jovencito, “una vez con mi parcelita asignada, seguí jornaleando 6 años 
en una finca vecina, hasta que ya con mi hijo un poco más crecido, construí una lechería y vendía la leche a la Borden, hasta que 
esta empresa quebró, y tuve que vender mis vacas y comprar ganado de cría… Gracias a Dios pude lograr mi ilusión, tenemos 34 
años de vivir acá… para nosotros no hay lugar más lindo, es el lugar donde me he sentido más tranquilo, me encanta, como dice 
mi esposa, de aquí al panteón” mencionó don Hernán mientras observaba su amado pueblo a través de la ventana de su hogar.

Y es que este gran cariño que don Hernán le tiene a la comunidad de Cubujuquí no es para menos, sus cicatrices en las manos 
son resultado de todo el trabajo fuerte y la dedicación que ha dado a su pueblo, el que puede decirse vio nacer, ya que como 
fundador de Cubujuquí, le tocó como dice él, bailar con la más fea... “cuando llegamos a Cubujuquí no había nada, esto eran unos 
charralones, no había agua, luz, menos escuela, iglesia o EBAIS, fue cuando empezamos a unirnos para hacer algo, éramos un 
grupito como de 6 o 7 personas las que empezamos a trabajar… en la comunidad, los primeros en llegar fueron 12 familias al 
sector A, luego se integraron otras 18 familias más, y en el sector B 31 familias”. 

Don Hernán fue el presidente de casi todas las agrupaciones vecinales, lo que le permitió obtener muchas alegrías, primero como 
presidente del Patronato Escolar vio abrirse la primer escuela; luego en la Junta de la Iglesia lograron fundar la primer iglesia 
católica (para que se celebrara la misa, don Hernán andaba hora y media a caballo para trasladar al cura). Fue el primer presidente 
de la Junta de Desarrollo Comunal, de la Junta de Educación, Presidente del Comité de Salud e integró la ASADA de Horquetas; 
además, integró la Asociación de Desarrollo de Cubujuquí por 16 años ininterrumpidos en diferentes puestos, terminando su 
periodo como vocal en junio del 2012.

“Cubujuquí ha cambiado, se ha desarrollado en un 99% desde que llegamos, no se le puede pedir más a Dios, tenemos todos lo 
servicios y comodidades, ahorita se abre el colegio, tantas cosas que cuando llegamos no nos imaginamos que esto iba a crecer 
así… aún así estamos empezando, falta mucho, la fe es que nosotros salgamos y otros se echen la carga encima y sigan adelante, 
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me gustaría que la juventud se integre a esta lucha de desarrollar la comunidad, por que esto es una lucha, que a los que hemos 
trabajado hasta aquí nos remplacen y sigan adelante, luchamos hasta aquí por ellos, ahora les toca tomar ese compromiso para 
lograr muchas cosas para los que vienen” comentó don Hernán.

Además, este enamorado de Cubujuquí, dice sentirse muy contento por todo lo que se ha logrado en los últimos años y resalta el 
apoyo de COOPELESCA “actualmente me siento muy contento del grupo de vecinos con los que trabajo, ahora lo que más me 
alegra es que con la llegada de COOPELESCA hemos tenido mucha ayuda para llevar a cabo otros proyectos… con COOPELESCA, 
desde un principio, tuvimos una gran ayuda, mucha comunicación de ellos con nosotros y nosotros con ellos, es una empresa que 
le ha ayudado mucho a Cubujuquí en todos los aspectos en trabajo, caminos, en toda forma… este año COOPELESCA nos va 
a ayudar con cuarenta millones para desarrollar proyectos, para mí es una gran cosa, nos ayuda a hacer muchos proyectos que 
tenemos en mente, es algo de mucho valor para mí y toda la comunidad de Cubujuquí… con el colectivo 20 20, va pasando el 
tiempo y se van logrando proyectos, nos faltan ocho años,  tal vez yo no lo vea, pero los que estén van a lograr ver estos proyectos 
hechos para cumplir con todo lo que planteó el colectivo 20 20”.  

A sus 72 años encontró la luz de su vida

Aunque en su etapa de juventud el montear, la pesca y los animales fueron su 
pasión, don Hernán nos afirmó que hace dos años su vida dio un giro total, afirma 
haber encontrado algo que lo llena y que lo hace pasar el mejor tiempo libre de 
su vida… el poder disfrutar de sus nietos, “el jugar con mi nietica es lo mejor, 
ella tiene dos añitos… mi chiquita es lo primero, son mis ojos, y ya tenemos 
la parejita”.

Entre sonrisas, y con sus ojos brillantes, este vecino de Cubujuquí no 
podía detenerse al hablar sobre sus nietos, Reina Isabel de 2 años y 
Sebastián con pocos meses de nacido “Ser abuelo es muy bonito, le pido 
a Dios que me alargue la vida para disfrutar mis nietos”.

A sus 74 años de edad don Hernán afirma estar realizado, dice atesorar cada segundo 
de su vida, para él, el tiempo se detiene mientras toma de la mano a su nietita y 
la lleva a caminar, como él dice, encontró la luz de su vida.

Hoy conocimos parte de la vida de un buen hombre, que puede 
describirse como luchador, trabajador y amante eterno de su 
familia, gracias don Hernán por darnos un pedacito de su 
historia.
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• Le recordamos que para dar una atención oportuna a todas sus 
consultas, disponemos de un gestor de desarrollo local, el señor 
Daniel Alvarado Murillo, funcionario del Departamento de Gestión 
Ambiental y Social de COOPELESCA, pueden localizarlo al tel. 
2401- 2805.

• Si desea realizar sus sugerencias de manera escrita, lo 
invitamos a hacer uso de los buzones de sugerencias comunales, 
uno instalado en el abastacedor Dayka (Sector A) y otro en las 
oficinas de COOPELESCA en Cubujuquí (Casa amarilla Sector 
B).

• Además, disponemos de tres pizarras informativas donde 
publicamos información de interés de manera periódica, éstas se 
encuentran ubicadas en el EBAIS (Sector A), en el abastecedor 
Dayka (Sector A) y otra en las oficinas de COOPELESCA.
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Integrantes de la Asociación de Desarrollo de
Cubujuquí reciben aporte de COOPELESCA

7 proyectos comunales
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se harán realidad este 2012


